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“没想到我们胡同里也有物
业了。以前总羡慕楼房有物业，现
在，胡同里每天都有人负责安全，
心里踏实了。 现在胡同里越来越
整洁了， 连地上的落叶都扫得干
干净净的，真是太到位了。”近日，
家住朝阳门街道史家社区的常继
红阿姨每次看到在胡同里巡视的
保安都要寒暄几句。 朝阳门街道
胡同准物业试运行一个月以来，
史家社区和礼士社区的居民普遍
反映，环境更干净了，停车更有秩
序了，连贴小广告的也少了。

背景

居民开“药方”
治理“胡同病”

东城区朝阳门街道史家社区
和礼士社区位于东四南文保区，
和大多数胡同社区一样， 都面临
着停车难、 环境乱等 “胡同病”。
2014年， 朝阳门街道结合地区实
际，以“精细管理、服务群众”为宗
旨，以“标准化、特色化、常态化”
为目标，经过街道引导，社区居委
会和居民自管会征集意见、讨论、
实地调研、制定方案等多个阶段，
决定于2014年12月在史家、 礼士
胡同试推行准物业管理工作。

“在社区定期召开的居民自
管会上， 居民对社区自治有了更
多想法， 大家曾多次提出希望胡
同引进物业， 进行规范管理的愿
望。”史家社区居委会主任赵博言
介绍道。 在制定胡同准物业实施
方案的过程中， 史家社区和礼士
社区自管会多次召开协商会，邀
请居民代表与街道、 物业公司共
同探讨胡同准物业管理方式，从
居民需求出发， 为史家胡同和礼
士胡同“量身定做”，探索出以街
道出资购买服务、 社区居委会和
社区居民自管会为主导、 依托专
业物业管理公司、 适合胡同平房
区的准物业管理模式。

运行

物业服务好坏
居民参与考核

两个社区从早上6点到晚上
10点， 每条胡同都是三位保安三
班倒， 在史家胡同西口和礼士胡
同的东口， 各有一名保安负责来
往车辆的进出。 看到胡同里自行
车停放不整齐， 保安也会帮着码
好。 这些保安来自专业的物业公
司， 在上岗之前都经过了专业培
训。“胡同里的居民很热情， 自从
我们来了后， 就有大妈夸我们小
伙精神，说我们年轻力壮，他们感
觉更安全啦。还给我们送热水，怕
我们站岗着凉。”天诺物业公司安
保主管管文祥说起与居民的 “鱼
水情”，很有感触。

目前， 史家社区和礼士社区
胡同准物业服务负责平房区的全
方位日常管理工作。 物业公司严
格按照规章制度，对日常保洁、绿
化养护、车辆管理、大件废弃物清
理等日常工作形成标准工作流
程，严格按照流程作业。通过准物
业管理实现胡同管理的专业化，
标准化、人性化。同时，每月定期

召开居民代表、社区、物业及街道
办事处四方例会， 完善项目部物
业服务方案、 确定阶段性物业工
作计划。 每个季度还要进行一次
满意度调查， 居民来检验物业的
服务水平。 居民自管会履行监督
和管理的职能， 督促物业公司的
日常管理， 并参与年底街道组织
的对物业公司的考核。

服务标准未降
管理“触角”延伸

据街道工作人员介绍， 胡同
物业和楼房物业在管理上略有不
同，胡同是个比较开放的空间，人
员流动性大，容易产生环境、治安
等问题。同时，胡同由于配套设施
不够完善，如车位、违章建筑、游
商、 堆物等问题的处理是不同于
楼房区的， 准物业的出现在一定
程度上能协助胡同解决这些的难
点问题，提升居民的生活质量。

说起胡同里发生的变化 ，礼
士社区居委会主任于金凤非常兴
奋：“现在就连胡同里的小广告都
越来越少了， 因为贴小广告的人
看到胡同里面还有保安， 就都不
敢来了！”

与网格化联动
问题解决提前

“现在史家胡同和礼士胡同
各有三名保洁员， 负责清扫和拉
运垃圾， 还配了一名清洁员专门
负责铲除小广告。”天诺物业公司
保洁主管唐福说，“以前冬天的时
候，下水井的箅子天冷时，常常会
冻上冰， 物业及时发现了隐患的
存在，在冬日里，我们每天散上溶
解剂， 这也是我们赶在问题发生
前及时解决。”

物业进驻胡同，通过保安、保
洁员日常的巡查、 管理……这些
胡同准物业管理与街道网格化管
理相结合的举措在史家社区和礼
士社区的推行， 实现了城市管理
关口的前移， 做到了胡同内问题
早发现、早治理、早解决。

在礼士胡同经营春饼家常菜
的沙先仓， 真真切切感受到了这
些惠民举措。 他说：“准物业帮我
们每天定时清理掉厨余垃圾，帮
了我们很大忙。”

探索

与公益组织合作
提高居民环保意识

据朝阳门街道负责人介绍 ,
史家、 礼士胡同准物业运行一个
月来， 从环境卫生、 秩序维护等
方面来看效果还是很明显的， 街
道通过逐步引导， 探索出 “居民
自治+社区监督+物业服务 ” 的
一种服务管理模式， 特别是居民
通过讨论形成了 《准物业管理居
民公约》， 以此作为居民日常生
活的一种行为约定， 提高了居民
在维护环境卫生等方面的自律意
识。 下一步， 街道将重点在这两
条胡同推行垃圾不落地和垃圾分
类工作， 同时也在积极与公益组
织合作， 通过开展合作提高居民
的环保意识。

□本报首席记者 阎义

居民点赞“胡同物业”

社团活动
年轻教师学会做排骨饭

“过完冬至开始数九 ， 意味
着一年中最寒冷的季节到了。 咱
们吃东西时， 要选择一些温补的
食物。” 下午三点半， 在学校食
堂里， 图书馆教师闫宁边为几位
教师分工 ， 边介绍冬季养生知
识。 一旁的菜锅里咕嘟咕嘟煮着
水， 冒着水蒸气， 食堂里温暖如
春。

闫宁是美食与养生社团的发
起人， 她喜欢这些， 经常在微信
群里发布一些美食图片。 “教师
工作繁忙， 每天下班后回到家就
想歇着， 没空琢磨美食， 报班专
门去学习也不实际。 而且平时大
家忙着备课、 带班， 聊天的机会
少。” 工会发出倡议后， 她就想
出成立美食与养生社团的点子。

办起社团后 ， 她每次必到 ，
组织好成员， 根据时令、 节气，
一起研究美食和养生。 20多名成
员包括数学 、 英语 、 语文 、 音
乐、 综合等学科的教师， 还有班
主任， 涵盖一至六年级。 她们还
成立采买组、 财务组、 组织组和
后勤组， 从前期采购到吃完的刷
锅洗碗， 全部自己动手， 安排得
井井有条 。 所有设备由学校提
供 ， 食材则由大家AA制购买 ，
每人每学期100元会费。 活动先
后做过麻辣香锅、 打卤面、 包馄
饨配上萝卜腔骨汤等， 大家边聊
天边干活， 其乐融融。

当天的活动主题是包饺子 ，
分为韭菜鸡蛋木耳的素馅和茴香
肉馅。 没课的几位教师准点来到
食堂 ， 在闫宁的指挥下分成几

组， 有的擀皮， 有的剁馅， 有的
烧水， 有的穿插各组打下手； 有
课的则结束工作后赶来。 当天还
来了一位 “外援” ———闫宁的母
亲， 负责调馅。

“最近感冒的人特别多 ， 可
以多吃一点增加抵抗力的食物，
比如白萝卜、 香菇、 木耳之类。”
会计张继红忙着烧水， 不时说上
几句养生注意事项。 她说， 前阵
子很多教师咳嗽， 社团还教大家
蒸橙子吃， 减轻症状。 她的女儿
在一边玩耍， 等着吃完饺子再回
家。

社团活动成果直接作为晚
饭， 成员们省得回家现做饭， 有
孩子的可以把孩子带来一起吃。
每次活动时， 大家会把各个步骤
拍成照片， 发在社团微信群里，
引得一片点赞， 不会做饭的教师
照着做就能学会。

年轻的科学教师张利在工作
上是一把好手， 却很少有空在家
做饭。 参加美食与养生社团后，
她跟着学会了做馄饨、 排骨饭、
肉饼等， 现在一到周末就忙着下
厨， 给家人做上一顿美味大餐。
“社团活动让我学会做排骨饭 ，
爸爸特别爱吃！” 她自豪地说。

平等参与
校长加入戏剧社团

据北师大奥林匹克花园实验
小学工会介绍， 成立教师社团的
倡议一出， 教师们热情高涨， 一
下子成立8个社团 ， 包括瑜伽 、
美食与养生 、 读书会 、 英文戏
剧、 雕刻、 乒乓球、 羽毛球等方
面， 全校超过八成教师参加。 每
个社团的牵头人就是有一技之

长、 热心服务的普通教师， 像读
书会就是由教师陈雪组织的。 大
家或利用中午， 或在下班后开展
活动。

各个社团活动时间不同， 有
的教师一下报了好几个。 大家在
一起既学到相关知识， 也通过活
动加深了解， 增进感情， 配合更
加默契。 从近4个月的实行效果
看， 同事之间情感交流多了， 工
作氛围变得更加融洽， 进一步促
进工作高效化。

学校鼓励教师参加各种社
团， 并从场地、 时间、 资金等方
面予以支持， 其中投入三四万元
采购设备工具 ， 舞蹈室 、 体育
馆、 餐厅、 专业教师都在课余向
社团开放 。 教师社团不 仅 受 到
教 师 热 捧 ， 几 个 校 领 导 也 积
极 参 加 ， 像 董 仕 峰 校 长 加 入
了戏剧社团， 工会主席加入了体
育社团， 成长和职工一起参与活
动、 平等交流的社团会员。

董仕峰表示， 学校致力于构
建书香团队文化 ， 现有教职工
124人。 以前主要从教师专业发
展角度开展活动， 现在则将解决
教师的职业倦怠、 加强凝聚力问
题纳入重点工作。 教师社团可以
调剂生活， 释放压力， 让团队成
员感到幸福快乐， 是一个很好的
工作突破口。 “把校园氛围弄好
了， 教师更容易把精力全部集中
在工作上。”

据了解， 进入2015年， 学校
将规范教师社团的运行， 计划把
周五下午两节课后的时间腾出
来， 专门用于社团活动， 以避免
教师因为平时有课无法参加活
动。 校工会还将举办社团文化展
示会， 促进社团之间的交流。

教师社团活动
“让我学会做排骨饭！”

□本报记者 任洁 文/摄

��去年9月， 北师大奥林匹克花园实验小学工会发起设立教师社团的倡议， 鼓
励教职工组建各种兴趣社团。 4个月过去， 教师社团的运行情况如何？ 教职工喜
欢吗？ 记者日前走进该校进行实地探访。


